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ПАРАДОКСЫ СВОЙСТВ В НАНОМАТЕРИАЛАХ, ПОЛУЧЕННЫХ 

МЕТОДАМИ ИНТЕНСИВНОЙ ПЛАСТИЧЕСКОЙ ДЕФОРМАЦИИ  

В последние годы исследования в области обработки металлических 

материалов, а в недавнее время и полимеров, и керамик [1,2] методами 

интенсивной пластической деформации (ИПД) убедительно 

продемонстрировали, что их наноструктурирование может приводить к 

появлению у них парадоксальных свойств, обычно не характерных для 

материалов, подвергнутых традиционной термомеханической обработке. К 

таким парадоксам относятся сочетания высокой прочности и пластичности, 

проявление высокой прочности и электропроводности, повышенные 

коррозионная и радиационная стойкость и другие. В настоящем докладе 

представлены и рассмотрены необычные сочетания механических и 

функциональных свойств, обнаруженные в исследованиях ряда 

металлических наноматериалов, полученных методами ИПД, а также 

физические механизмы их возникновения, связанные с формированием 

различных наноструктурных особенностей - от измельчения зерен до 

наноразмерных выделений и зернограничных сегрегаций. Обсуждается 

высокий инновационный потенциал применения этих многофункциональных 

материалов в технике и медицине [3].  
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PARADOXES OF PROPERTIES IN NANOMATERIALS PROCESSED BY 

SEVERE PLASTIC DEFORMATION TECHNIQUES 

Recent studies in processing of metallic materials by severe plastic 

deformation (SPD) techniques clearly showed that target nanostructuring can result 

in their paradoxial properties that usually are not typical for the materials subjected 

to conventional thermomechanical treatment [1, 2]. Such paradoxes constitute the 

combinations of high strength and ductility, demonstration of high strength and 

electrical conductivity, increased corrosion and radiation resistance and other. 

Herein, unusual combinations of mechanical and functional properties are reported 

and discussed following recent research and findings on a number of metallic 

nanomaterials processed by SPD as well as the physical mechanisms that are key to 

their origin associated with various nanostructured features from grain refinement to 

nanoscale and phase transformation. High innovation potential for application of 
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these multifunctional materials in engineering and medicine is considered and 

discussed [3].   
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